
张一白：大浪淘沙也许是好事

查德·葛尔方：不担心中国本土巨幕技术竞争

今年 4 月国内电影市场几乎被《泰坦尼克号 3D》、《超级

战舰》占据，加上 5 月初的《复仇者联盟》来势汹汹和月底《黑

衣人 3》、《雨果》蓄势待发，在一周一部好莱坞大片的进攻下，

华语片票房被挤压得相当严重。

对此，导演张一白认为，好莱坞大片来势汹汹，整个电影

行业的应对还是很仓促，这是中国电影产业发展起来后所面

临的最大的一次危机。“我们会不会像当年台湾的电影市场

一样被挤垮？这种可能性是有的，前几年大家对中国市场

的未来太过乐观，以后得更加审慎。现在国产片的处境，肯

定会打击到投资人的信心，但这也许是个好事，以前这么多

热钱涌进来，各种项目不经观察研究地乱投，现在到了大浪

淘沙的时候，能留下来的都是优良品种。”张一白表示，“面

对好莱坞的竞争，中国电影甭想开什么解药，开不出来。这

件事不是几个导演、几部影片、几个公司的责任，而是跟整

个行业中所有环节有关，包括媒体在内，谁也不能置身事

外。”谈到类型片是否一定是拯救中国电影的问题，张一白

说：“我觉得不一定。题材的开放、类型的多元化，只不过是

电影行业中最基础的事情，并不是战胜好莱坞的良药。好

莱坞这几年的成功，也不是类型片的成功，而是那些高科

技、大投资、大营销的超级大片的成功。”在张一白看来，中

国电影找到出路的关键在于，电影一定要好看，能吸引观

众，一定要是中国人的故事。 （来源：《新京报》）

IMAX 公司首席执行官理查德·葛尔方近日在北京表示，

他并不担心来自中国国产巨幕技术的竞争，“中国巨幕”和

IMAX 都有发展空间。

据了解，中国大陆现有 68 家 IMAX 影院，加上已经签约

建设的影院，总数将达到 220 家。而中国自主研发的“中国巨

幕”放映系统也已经进入商业运营阶段，预计年内将有 15 块

“中国巨幕”投入使用。

理查德·葛尔方表示，IMAX 在每一个市场几乎都会遇到

技术竞争，竞争对消费者有益，也一直督促 IMAX 技术不断发

展创新，保持领先。针对中国市场，他透露说，IMAX 计划每

年选择 3 至 5 部华语电影，通过数字原底翻版（DMR）技术转

为 IMAX 格式，并在北京建立 IMAX 放映/后期制作工作室，

以方便中国导演进行这项工作。据了解，目前每年仅有一部

国产电影转制 IMAX，包括《唐山大地震》、《建党伟业》和《龙

门飞甲》。他还透露，IMAX 正在与中国制片方筹备以 IMAX

摄影机拍摄一部以长城为题材的纪录片，并将把应用新一代

数字激光投影技术的放映系统于 2013 年率先用于中国市

场。他表示，IMAX 有先进的技术，正在努力与电影制作方合

作推出更好的电影，并不断对品牌进行投资，因此他相信

IMAX 未来会继续发展得很好。

（来源：新华网）
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本报记者 于 帆

相关新闻

6
2012年5月21日 星期一本版责编 于 帆 E-mail：whcyzk@126.com 电话：010-64291141产业与市场·影音

有话就说

影音资讯

万达院线力挺《赛德克·巴莱》

《2012中国电影产业研究报告》在京发布

这个初夏，内地中青代电影

导演带着新作集体现身，宁浩、杨

树鹏、管虎、伍仕贤、张杨……他

们 的 片 子 跟 好 莱 坞 大 片 正 面 碰

撞，一时间话题不断，就好比“复

仇者联盟”，华语电影导演也组成

了一个松散联盟，相互支持。然

而，这个联盟的失败局面已定，因

为无论从票房成绩还是口碑评价

上，他们遭遇了完败。

很多人想到过这般结果，只

是 没 想 到 会 如 此 彻 底 。 严 格 来

说，这本身就不是一场公平较量，

毕竟在量级上，双方是完全不对

等的。由始至终，外界也不曾真

正奢望过这批人能扛起对抗好莱

坞的旗帜，毕竟在全球化的好莱

坞那里，内地市场只是其中一役。

碰撞和对抗的大背景是美国

大片引进配额增加 14 部（3D 或者

IMAX 电影），提高分账比例。即

便看上去只是很有限的开放，然

而 对 国 内 电 影 人 的 冲 击 可 想 而

知，因为这几乎意味着每一个节

假日，内地观众都可以看到好莱

坞大片。

更致命的则是，这条政策对

张艺谋、冯小刚等大牌导演影响

不大，相反，由于根基未稳，中小

成本电影的路会愈发难走。在放

好莱坞电影进来的同时，相关部

门也没有采取实际行动来鼓励影

院增加华语片的排片场次。对本

文开头提到的导演而言，他们中

的不少人在商业和艺术上都有兼

顾，然而目前国内又没有艺术院

线的支撑，由此也产生了去年《钢

的琴》等片的悲剧。一旦忽视这

些，我们很难看清这次失败的深

层原因。

抛开这些，这些电影自身质

量欠佳也是个不争事实。以宁浩

为例，《黄金大劫案》的转型（或者

说变阵）并不成功，至少对他身上

所承载的满满期望而言，影片实

在太一般了，故事有如建立在沙

丘之上，强风一吹即刻倒下。令

人不解的还有《黄金大劫案》和杨

树鹏的《匹夫》共同出现，捆绑搭

配并无不好，只是它们的模样未

免也太像了点：这两部片子里的

混混匪徒都把日本人当猴耍，掺

杂幽默段子，实在太过雷同。

管虎的《杀生》很有骨气，它

有着和《斗牛》一样的冲劲，看得

出创作者的不愿妥协。《杀生》的

成功在于它讲了一个寓言，一个

可以任意解读的寓言；它的失败

也在于它是一个寓言。打从一开

始，管虎就告诉所有人：他要讲一

个寓言。

磨 了 很多年的伍仕贤，由于

《形影不离》突然上档，也迅速暴

毙。相对于它的演员阵容，影片本

身的表现实在让人大跌眼镜。张

杨的《飞越老人院》，如果有艺术院

线，或者它还可以一搏，一旦没有

的话，无论妇女节还是母亲节，它

的命运都是一早就注定了的。

这个关卡节点上，台湾导演

魏德圣和他的《赛德克·巴莱》登

陆了。由于上映延期、宣传不到

位等诸多原因，它的麻烦比《黄金

大劫案》等片更加严重。

如果了解《赛德克·巴莱》的

幕后制作，可知魏德圣在这部电影

的身上已经花了10多年时间，他以

拼命三郎的精神拉到各种投资，早

早做好了剧本、分场、分镜头。以

10多年时间来准备一部电影，这种

例子在世界范围内都已经很少见

了。相比之下，大陆导演在选材上

实在太过随意，他们好像忘了自己

是在拍电影，而只是在做要考虑回

报的买卖。为什么《赛德克·巴莱》

能打动人心？因为魏德圣想拍的

就是《赛德克·巴莱》！它是一部

纯粹的电影，不需要明星，更不需

要刻意去讨好观众。

每个导演都有自己发自内心

想拍的东西，他们恨不得想尽办

法、耗尽气力去投入其中，一旦观

众读懂了他们想要的，那么，真正

意义上的好电影就诞生了。好的

电影会让观众相信，导演在每一

场戏、每一个画面里都投注了感

情，即便电影本身会有不可掩盖

的瑕疵，可透过这些缺点，我们也

更能看出它们的优秀所在。

也许，在组建一个真正的联

盟之前，我们的导演不如好好想

想 怎 么 去 拍 一 部 自 己 想 要 的 电

影 。 如 果 连 自 己 的 内 心 都 可 以

“轻慢”，那么，那些无谓的纷扰争

斗又有何用？

（作者系影评人）

据艺恩娱乐决策智库enbase统

计的票房数据显示，内地电影市场今

年第18周（4月30日至 5 月 6 日）总

票房约 4 亿元，环比上升 28%。电

影《复仇者联盟》两天收获 1.2 亿

元；《泰 坦 尼 克 号 3D》以 8875 万

元 退 居 第 二，票 房 累 计 达 9.4 亿

元。而《超级战舰》以 7885 万元

位 列 第 三，票 房 累 计 2.87 亿 元。

第 18 周前三位好莱坞影片票房

总 和 占 周 票 房 的 72% 。 同 样 是

在 第 18 周 ，国 产 电 影《杀 生》收

获 1170 万元，累计票房未过 2000

万元，《匹夫》累计 2500 万元。而

在新上映国产片方面，由伍仕贤

执导，凯文史派西、吴彦祖、闫妮

等出演的《形影不离》收获 550 万

元，还 有 两 部 影 片 则 沦 为“ 票 房

一日游”影片。

在 这 拨 好 莱 坞 影 片 的 强 势

挤压下，国产电影排片量肯定不

及好莱坞大片，甚至可能会遭遇

无 缘 和 更 多 观 众 见 面 的 境 遇 。

艺 恩 分 析，除 国 产 电 影《黄 金 大

劫 案》抓 住 了“ 五 一 ”黄 金 周 机

会，累 计 票 房 成 功 破 亿 外，近 期

其 他 国 产 影 片 表 现 惨 淡 。 而 近

日 上 映 的《飞 越 老 人 院》以 及 台

湾影片《赛德克·巴莱》也同样遇

到排片大幅度缩水的情况，无独

有偶，两位影片的导演各自在微

博上、在影片上映宣传现场发自

内心呼吁：为了能让更多观众看

到电影，请影院别急着撤片。

口碑好，市场冷

《赛德克·巴莱》在台湾曾以

8 亿新台币刷新了票房纪录，但

在 大 陆 上 映 时 却 遭 遇《超 级 战

舰》和《复 仇 者 联 盟》等 大 片 夹

击 。 数 据 显 示，截 至 5 月 13 日，

该片票房累计 435 万元，相对于

《复仇者联盟》33300 万元的票房

成绩，可谓十分惨淡。记者在北

京 各 大 影 院 的 排 片 表 上 发 现 ，

《赛德克·巴莱》的平均上映场次

只有二三场，遭遇同样尴尬的还

有张杨导演的《飞越老人院》。

近日来，导演魏德圣还在为

影片《赛德克·巴莱》做宣传，在

谈到对票房的期待时，他坦言票

房 很 重 要 ，并 拜 托 媒 体 多 多 宣

传。魏德圣表示，这部电影从一

开始就带着十足的诚意，为此他

希 望“ 影 院 不 要 对 不 起 观 众，不

要 急 着 撤 掉 ，观 众 是 需 要 培 养

的 ，我 相 信 片 子 的 效 应 会 起 来

的”。据了解，《赛德克·巴莱》从

筹备到拍摄完成，花了 12 年，该

片 在 台 湾 上 映 的 版 本 近 5 个 小

时，此次魏德圣专门为大陆观众

剪辑了 154 分钟的版本，更易于

观众理解。然而有媒体报道，影

片上映首日上座率不高，次日排

片场次更是急剧下降。

虽 然 不 断 有 看 过 影 片 的 观

众对该片赞赏有加，一些知名影

评 人 以 及 导 演 都 表 示 这 是 一 部

“民族史诗”，然而声援的背后依

然是市场的冷遇。至于《飞越老

人 院》也 是 如 此，据 广 东 东 莞 某

影 院 负 责 人 介 绍 ，“《飞 越 老 人

院》曾开不了场。现在基本上也

是一两个人去看。” 而该片质量

不 错，相 较 于 纯 商 业 的 大 制 作，

这 部 电 影 能 给 观 众 更 多 的 思

考 。 导 演 张 杨 在 微 博 上 表 示 ，

“ 很多观众想看《飞越老人院》，

到了电影院却发现没有排片，或

者 排 了，也 只 有 上 午 下 午 两 场，

对于那些上班的人来说，基本上

等于看不到，还有带着父母全家

去的，只有晚上 11 点左右的，又

不 适 合 老 人 看 。 我 们 只 有 一 天

的机会了，母亲节能不能多排一

些适合老人看电影的场次，让观

众 真 的 带 自 己 的 家 人 看 场 电 影

吧！”导 演 为 影 片 争 取 观 众 而 做

的努力可谓悲情。

然而电影市场却很无情，影

院排片也要跟着市场走，没有观

众，就减少排片场次，场次少了，

能 看 到 这 些 影 片 的 观 众 就 更

少。类似这样的情况，并不只是

出 现 在《飞 越 老 人 院》和《赛 德

克·巴莱》两部影片上，去年的口

碑之作《钢的琴》上映时遇冷，不

少 慕 名 而 来 的 观 众 只 能 赶 早 场

或晚场才能看到电影，最终该片

的票房只有 400 万元；而由霍建

起导演的《秋之白华》上映期间，

每 天 仅 寥 寥 四 五 场 。 对 此 ，主

演 董 洁 非 常 不 满 ，“ 我 不 明 白 ，

之 前 我 们 在 各 个 环 节 都 挺 有 成

绩 的 ，不 知 道 为 什 么 最 后 关 卡

（排 片）不 给 力 。”去 年 上 映 的

文 艺 片《转 山》、《Hello！ 树 先

生 》等 也 曾 遭 遇 排 片 少 的 尴

尬 。 好 口 碑 却 收 获 不 到 高 票

房，到底哪里出了问题？

内容问题？市场问题？

为 何 一 部 好 口 碑 的 影 片 在

排片方面遭受了冷遇？针对《赛

德克·巴莱》遇冷的问题，有院线

负责人表示，可能在普通观众的

概念中，这种片子不像好莱坞大

片 那 样 值 得 去 电 影 院 看 。 也 有

业内人士认为，该片的题材台湾

本土化较强，大陆对此的认知度

比 较 有 限 。 导 演 高 群 书 在 微 博

上写道：“对于《赛德克·巴莱》在

院 线 受 冷 遇 一 事，虽 感 遗 憾，但

也属正常，试想，台湾、香港会对

内地一个小山村、一群农民抗日

的故事热烈欢迎吗？有时候，题

材会扩大电影受众，这方面冯小

刚做得最好，如《唐山大地震》。

有时候，题材会限制更多的观众

感 兴 趣，这 和 电 影 的 好 坏 无 关，

必 须 通 过 大 规 模 的 营 销 来 补

足。”而对于《飞越老人院》，也有

业 内 人 士 认 为 这 类 题 材 适 合 特

定的观众群体。

此 外 ，有 院 线 负 责 人 认 为 ，

片 子 遇 冷 和 选 择 的 档 期 也 有 关

系，《复仇者联盟》、《泰坦尼克号

3D》、《超级战舰》这些好莱坞大

片还在上映，同档期观众选择好

莱坞大片的可能性更大。当然，

还 有 业 内 人 士 分 析，类 似《赛 德

克·巴 莱》这 样 的 电 影 遭 受 排 片

冷遇，多是因为宣传不到位的原

因 。 由 于 前 期 宣 传 不 到 位 ，包

括 和 影 院 的 对 接 、媒 体 的 宣 传

还 有 广 告 的 造 势 ，都 会 导 致 一

部 没 有 明 星 的 影 片 不 为 观 众 所

知 ，因 此 导 致 上 座 率 上 不 去 。

一 直 秉 持 不 拍 纯 粹 商 业 片 的 张

杨，近 日 也 表 示 虽 然“ 票 房 论 英

雄”令 人 无 可 奈 何，但 在 商 业 片

更受市场追捧的今天，他也只能

改变心态，主动参与到电影营销

的工作中。

其实《赛德克·巴莱》这样的

遭 遇 并 不 鲜 见，微 博 上 的“ 圈 内

电影人吐槽马甲”表示，“叫好不

叫 座 的 影 片，前 有 古 人，后 有 来

者 。 创 作 者 们 用 丰 满 的 理 想 换

来 了 现 实 的 骨 感 。 但 唯 有 长 时

间的坚持用心，才能换取国产电

影的空间。当未来某天，观众愿

意走进影院，主动为国产电影买

单 ，我 们 会 想 起《钢 的 琴》、《转

山》、《飞越老人院》、《赛德克·巴

莱》等这些用品质扛起渡江浮桥

的先驱们。”而对此，魏德圣希望

影院不要“只注重用好莱坞大片

来培养观众视觉的感受，也应该

有大脑的思考，心里有感动。如

果 华 语 片 都 往 华 而 不 实 的 趋 势

发展会很可惜”。

本土电影的出路在哪里

对 于 近 来 好 莱 坞 大 片 垄 断

影 院 、国 产 片 被 严 重 挤 压 的 情

况，有 观 众 抱 怨，好 的 国 产 电 影

想 看 的 时 候 ，电 影 院 早 已 下 线

了，想看点国产片都不容易。为

此业内专家建议，相关主管部门

应出台导向政策，应对多排国产

片的影院加以政策鼓励，比如给

予退税补贴，对多排国产片的影

院实行减免税，相信国产片的排

片 场 次 会 大 幅 增 加 。 导 演 何 平

表示，影院排片足以说明院线经

营者们的倾向，没有一条院线会

放弃赚钱而力挺华语片，对经营

者的立场很理解。

政府此时能否做点什么，比

如 借 鉴 法 国 分 线 的 经 验 ？ 据 了

解，法国有 5000 多家影院，其中

有 3000 家左右放美国电影，2000

家 放 法 国 和 艺 术 电 影 ，何 平 认

为，“这就是分线发行的一种，德

国、意大利都有类似的政策。这

是 一 种 产 业 结 构 的 设 置 与 文 化

保 护 的 方 法。”导 演 李 少 红 也 发

微 博 表 示：“ 我 们 希 望 能 促 成 有

关部门采取应对措施，借鉴别人

成熟的经验，实施对影片放映有

效的调节机制。”

此 外 ，有 影 评 人 认 为 ，我 们

的 电 影 消 费 群 还需要进一步培

养，观众不能一窝蜂地只追好莱

坞大片，要学着欣赏人文的、艺术

的影片。

5 月 15 日，导演王小帅携新片《我 11》的主演闫妮、王景春及主题

歌演唱者阿朵做客腾讯首映礼，导演何平、贾樟柯以及刘仪伟到

场。《我 11》讲述了上世纪 70 年代的生活，并选择以一个 11 岁孩子的

视角去窥视成人世界的风云突变。首映现场，嘉宾们回忆了年少学

习情境，并回顾了儿时游戏以及童年趣事。据悉，影片于 5 月 18 日在

全国上映。图为王小帅和贾樟柯等人在首映礼现场。（来自腾讯网）

本报讯 （记 者 于 帆）5 月

16 日，中国电影家协会《2012 中国

电影产业研究报告》发布会在北

京举行。中国文联、中国电影家

协会等相关领导以及报告作者、

专家学者、业界代表出席了当天

的发布会。

2012 年是毛泽东《在延安文

艺座谈会上的讲话》发表 70 周年，

因此，发布会的主题既与电影产

业发展紧密联系，也与重温讲话

精神密切相关。一方面，发言者

从各自领域出发，结合《2012 中国

电影产业研究报告》，回顾了 2011

年度中国电影产业发展状况，并

就出现的新情况、新问题进行了

深入研讨；另一方面，与会专家立

足我国电影现实，共同重温讲话

精神，讨论讲话精神对于面向大

众的电影产业的启示意义。

《2012 中国电影产业研究报

告》吸取往年经验，尝试全新思

路，在推出的第六个年度，首次大

幅调整了内容组织格局，打破单

纯的产业链环节的线性描述，将

研究整体划分为“产业”和“市场”

两大板块，“产业”板块针对行业

运作，向战略研究转型，“市场”板

块突出受众效果反馈，以数据和分

析说话。并在字数上对产业报告

的容量做了大幅精简，使产业报

告更加精炼、系统，增强前瞻性

和研究特性。新版报告共分为

三大部分：一、以电影产业发展

为基础全面调研的产业研究报

告；二、以电影市场数据为依托

深入分析的市场研究报告；三、

根据本年度热点而设立的单项

研究报告。产业研究报告部分，

主要包括投融资分析、制片生产

与制片主体分析、院线和影院经

营分析、产业发展战略分析。市

场研究报告部分，主要包括市场

总体态势分析、市场分析、票房分

析、观众分析和暑期档电影市场消

费调查报告。单项研究报告部分，

推出了 2011 年电影映前广告市场

分析报告。

第二届微视频大赛拉开“战”幕
本报讯 （记者鲁娜）5月14日，

新浪第二届微视频大赛“战”主题

启动仪式在北京举行，香港导演

杜琪峰担任本次大赛“战”单元的

主席评委。本次大赛获奖选手有

望签约海润影业，并有机会拍摄

由海润投资的电影。

据新浪副总编辑赵添介绍，

第二届微视频大赛自开赛以来，

共收到作品 5000 多部。其中微电

影 作 品 500 多 部 ，微 剧 本 作 品

4000 多部，比去年同期增长 2 倍

多。杜琪峰将从中评选出本单元

的最佳微电影奖与最佳微剧本

奖，并为获奖者点评。

在刚刚过去的“搜索”主题单

元中，著名导演、评审陈凯歌表

示，微剧本作品语言格式的专业

化、规范化、内容的深度化程度在

他意料之外，众多优秀的微剧本

作品加上微博的大力推广，为“全

民 微 电 影 ”的 兴 起 打 下 坚 固 基

础。对此，杜琪峰表示，微电影发

展迅猛，前景不可估量。他希望

年轻人用心创作，将自己的特色

和亮点凸显出来。

此外，本 次 发 布 会 上，新 浪

还与海润影业举行了“青年导演

计划”的签约仪式。据悉，所有

被选中的微电影导演、编剧今后

两年的作品，都将由海润影业出

资拍摄。

中青代导演组联盟不如问心心
木卫二

本报讯 5 月 17 日，国内知

名影城万达院线发布官方消息，

力挺《赛德克·巴莱》，称在未来一

周内（5 月 16 日至 5 月 24 日），全

国的万达影城都将在黄金时间把

《赛德克·巴莱》作为整厅的排映，

并且表示：“ 面对如此血性的电

影，我们也愿意，血性一次！”

由《海角七号》导演魏德圣花

费 7 亿新台币（近 1.5 亿元人民币）

打造的史诗片《赛德克·巴莱》日

前在大陆上映，但是由于种种原

因未能够得到理想的排片。这

部电影在去年获得过台湾金马

奖，并在台湾收获了近 9 亿新台

币的票房成绩，然而在大陆上映

4 天 仅 获 得 435 万 元 票 房，令 人

感到惋惜。魏德圣曾多次在影

片宣传现场呼吁影院不要急着

撤掉影片，让更多的观众能够看

到该片。也有观众和影评人不断

在微博上呼吁更多的人为该片走

进电影院。

万达院线在微博中写道：“市

场，既意味着公开与公平，也意味

着残酷与现实！也许，这就是商

业的本质。”但万达院线表示，“在

未来的一周里，只要您想看《赛德

克·巴莱》，只要在万达影城，您就

一定能够看到！”在文章的最后万

达院线引用了《赛德克·巴莱》里

面的台词：“如果文明是叫我们卑

躬屈膝，那我们就让你们看看什

么是野蛮的骄傲。” （于 帆）


